
mente está la plata o no para ha-
cer ese fondo”.

No es su único cuestiona-
miento, pues también compar-
tió lo dicho por el comisionado
Sebastián Naveillán, el único
que no aprobó el documento fi-
nal, sobre que lo expresado en
las propuestas “tiene términos
cercanos al octubrismo”. Para el
congresista, “se habla de una es-
pecie de autogobierno de las co-
munidades, lo que parece una
derivada de la propuesta consti-
tucional octubrista que fue re-
chazada por el 62%”.

En la misma línea, la senadora
de dicho partido por Los Ríos,
María José Gatica, comenta que
“la propuesta de la comisión tie-
ne tintes octubristas y aunque
hay cosas buenas, en el fondo ca-
rece de lo esencial para traer ver-
dadera paz a la macrozona sur.
Sin aislar con fuerza a los terro-
ristas de las demás comunidades,
el texto no tiene ningún futuro”.

Misma mirada crítica tienen

Tal como no hubo unanimi-
dad en la votación de los inte-
grantes de la Comisión para la
Paz y el Entendimiento sobre su
informe final con recomendacio-
nes y medidas para la macrozo-
na sur, tampoco entre la clase
política hay consenso respecto a
la evaluación del documento, el
cual fue formalmente entregado
ayer al Presidente Gabriel Boric
(ver los detalles del texto en C2). 

En la oposición no son pocos
los que se han desmarcado con
advertencias de que la propues-
ta tiene “tintes octubristas”
—pese a que el proceso estuvo
liderado por el exministro del
sector Alfredo Moreno—, mien-
tras que en el oficialismo los han
acusado de querer hacer un
“punto político” y han defendi-
do los acuerdos alcanzados. 

Incluso dentro de las filas de
Chile Vamos hay senadores que
han llamado a la mesura a su sec-
tor y han pedido no precipitarse
en valoraciones sobre el informe
sin antes leerlo, proceso en el
cual aún estaban varios congre-
sistas durante la jornada de ayer,
según transparentaban. 

Así lo dijo, por ejemplo, José
García Ruminot (RN), expresi-
dente de la Cámara Alta y re-
presentante de La Araucanía,
quien comenta que “lo que no
se debía hacer era darle un por-
tazo a este informe, menos aún
sin conocerlo en profundidad.
Tenemos la obligación de estu-
diarlo y formarnos nuestra pro-
pia opinión”.

Alertas por idea de
“autogobierno”

Pese a esos emplazamientos,
lo cierto es que en el sector ha
habido críticas al texto por parte
de diputados de la zona. Estas se
han centrado en los recursos
con los cuales se pretende finan-
ciar las propuestas, además de
cuestionar medidas que compa-
ran con lo fijado en propuesta
constitucional de la Conven-
ción en 2022.

Para el jefe de bancada de RN,
Miguel Mellado, lo planteado
“es teóricamente lindo. Dicen
que se va a crear un fondo de 4
mil millones para la compra de
tierra. Pero no está el informe fi-
nanciero que diga si efectiva-

los diputados de la UDI que, de
la mano de lo que ha dicho su
presidente, Guillermo Ramírez,
se han desmarcado del texto. Así
lo planteó ayer Henry Leal, jefe
de bancada y congresista por La
Araucanía, quien dijo que “no
nos gusta el infor-
me que se dio a co-
nocer hoy” y em-
plazó al Presidente
Gabriel Boric para
que aclare si va a
hacer la consulta
indígena durante
su mandato. 

“No podemos conocer ningún
proyecto de ley sin que antes se
resuelva ese mecanismo, pero lo
que conocemos hasta ahora no
nos parece que vaya en la línea
correcta”, acotó. 

En cambio, entre los que han
apoyado el informe, está el pre-
sidente del Senado, Manuel José
Ossandón (RN), quien asegura
que “este informe representa un
momento de esperanza. Es un

punto de partida. No se trata de
una llave mágica que resuelve
todo, pero sí de una hoja de ruta
con lineamientos claros”. 

En tanto, la candidata presi-
dencial de Chile Vamos, Evelyn
Matthei (UDI), defendió que

existan distintas mi-
radas y comentó
que “las diferencias
de opiniones en un
mismo sector políti-
co obviamente que
es natural que exis-
tan. No me parece
que uno lo achaque

a un tema de elección o electoral
el que haya diferencias de opi-
nión”. 

Desde otros partidos de opo-
sición, el diputado Stephan
Schubert (P. Republicano) la-
mentó que, a su juicio, se haya
“perdido una excelente oportu-
nidad” para hacer una propues-
ta que genere consenso. “Es
muy difícil hablar de paz cuan-
do hay hechos de violencia ex-

trema, como el terrorismo, que
siguen azotando nuestra re-
gión”, advierte.

Centroizquierda acusa
“punto político”

En cambio, en el oficialismo se
cuadraron en torno al texto y
cuestionaron el tono con el que
la oposición lo ha criticado. “A
veces me llama mucho la aten-
ción que por hacer un punto po-
lítico, por generar una rencilla,
que por pensar que con eso pue-
den convencer a más votantes,
echen por la borda un trabajo tan
largo, tan serio y que ha costado
tanto”, dijo la candidata presi-
dencial del PC, Jeannette Jara. 

Mientras que la abanderada
del PPD, Carolina Tohá, apuntó
contra Matthei. Si bien valoró lo
que, a su juicio, fue un cambio de
tono de la exalcaldesa, comparó
sus dichos iniciales con los que
hizo el detenido líder de la
CAM, Héctor Llaitul, ayer. 

Tras dos años de trabajo, ayer la instancia entregó sus conclusiones al Presidente Boric:

Informe de Comisión para la Paz:
Concepto de “autogobierno” y fuentes de
financiamiento causan dudas en la oposición 

JUAN PABLO GUZMÁN

Ayer el Presidente Gabriel Boric recibió el texto, que fue entregado por el senador de la DC Francisco Huenchumilla y el exministro Alfredo Moreno, quien
estuvo en los dos gobiernos de Sebastián Piñera. 
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RECURSOS
Otra de las críticas es

cómo se van a financiar
las propuestas de la

comisión. 

Algunos sectores de Chile Vamos advirtieron riesgo de ecos de la fallida Convención en
la propuesta y otros destacan que texto es “un punto de partida”, mientras que en el
oficialismo defienden los acuerdos alcanzados.

‘‘Se habla de
una especie de
autogobierno de las
comunidades, lo que
parece una derivada
de la propuesta
constitucional
octubrista que fue
rechazada por el
62%”.
.........................................................

MIGUEL MELLADO
DIPUTADO RN

‘‘Creo que lo
mejor es poder buscar
soluciones a los
problemas, más que
mantener una
situación de conflicto
permanente y latente”.
.........................................................

JEANNETTE JARA
CANDIDATA PRESIDENCIAL PC

‘‘Hay sectores
que no quieren
contribuir a estos
acuerdos, pero las
personas que
queremos a Chile (…)
tenemos que felicitar
que aquí se haya
logrado un camino”.
.........................................................

CAROLINA TOHÁ
CANDIDATA PRESIDENCIAL PPD

‘‘Es un muy
buen informe, es la
base para avanzar
en buscar un camino
de paz y
entendimiento, es un
primer piso. El resto
está en el Gobierno, en
el Congreso”. 
.........................................................

JAIME MULET
CANDIDATO PRESIDENCIAL FRVS

‘‘Proponemos
pasar de un modelo
que genera división a
uno que construye
encuentro. De
restricciones que
condenan a la pobreza
a libertades que
permiten el progreso”.
.........................................................

ALFREDO MORENO
COMISIONADO 

‘‘Estoy
convencido de que con
este documento vamos
a dar un paso gigante
hacia la
reconciliación entre el
pueblo mapuche y no
mapuche”.
.........................................................

ANTONIO WALKER
PRESIDENTE SOCIEDAD NACIONAL DE
AGRICULTURA

‘‘La propuesta
de la comisión tiene
tintes octubristas, y
aunque hay cosas
buenas, en el fondo
carece de lo esencial
para traer verdadera
paz a la macrozona
sur”.
.........................................................

MARÍA JOSÉ GATICA
SENADORA RN

‘‘Yo quiero
reiterar, como he
señalado
anteriormente, que no
queremos más
burocracia y que al
terrorismo hay que
condenarlo”.
.........................................................

EVELYN MATTHEI
CANDIDATA PRESIDENCIAL CHV
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acordaron, porque debe tomar
en cuenta que hay mucha ten-
sión, en especial desde la oposi-
ción, debido a que es un año
electoral y eso cambia las pers-
pectivas de ciertos temas. 

Desde La Moneda señalan que
pondrán todos los esfuerzos en
que las propuestas que necesiten
pasar por el Congreso sean tra-
mitadas con celeridad, ya que
consideran que podrían consti-
tuir parte del “legado” de la ac-
tual administración.

Funcionarios a cargo

Por ello, van a destinar un
equipo de seguimiento de las
propuestas que estará alojado
en la Secretaría General de la
Presidencia (Segpres) y será
supervisado por la ministra
Macarena Lobos y el subse-
cretario de la cartera, Nicolás
Facuse. 

Junto a ellos estará partici-
pando activamente el secre-
tario ejecutivo de la instan-
cia, Fabián Salas (FA), quien
reemplazó al hoy subsecre-
tario del Interior, Víctor Ra-
mos (PS).

Se espera que desde el
Ejecutivo instruyan en las

próximas semanas impulsar
proyectos de ley en base a las re-
comendaciones del informe, las
que esperan sean aprobadas al
menos en su primer trámite
constitucional. 

Grupo será supervisado por la ministra Macarena Lobos:

La Moneda conformará equipo de
seguimiento de propuestas a cargo de Segpres

JOAQUÍN CASTRO MAURO

Se espera que desde el Ejecutivo instruyan en las próximas semanas impulsar proyectos
de ley en base a las recomendaciones del informe.

n Las otras comisiones de los últimos 35 años
Varias comisiones se han creado desde el regreso de

la democracia para los asuntos indígenas.
El 17 de mayo de 1990, bajo el mandato del presi-

dente Patricio Aylwin y apenas dos meses de iniciado
el nuevo gobierno, se creó la Comisión Especial de
Pueblos Indígenas. A partir de aquello se elaboró un
anteproyecto que originó la actual Ley Nº 19.253, más
conocida como Ley Indígena. También se creó la
Conadi y el Fondo de Tierras y Aguas.

Con Eduardo Frei Ruiz-Tagle, a mediados de 1998,
el gobierno convocó a los llamados Diálogos Comuna-
les, con la finalidad de obtener una “mejor comprensión
y sistematización de la demanda indígena (mapuche)”.
En agosto de 1999, sobre la base de estos resultados y
de lo desarrollado por la Comisión Asesora del Presi-
dente, este presentó el “Pacto por el Respeto Ciudada-
no”, que incluyó una inversión por unos 140 mil millo-
nes de pesos en: infraestructura y servicios, desarrollo
productivo, cultura e identidad, salud y vivienda.

Con Ricardo Lagos se conformó el Grupo de
Trabajo sobre Pueblos Indígenas (cuyo objetivo
era presentar en 50 días un plan de acción en
cinco áreas: educación y cultura; gestión terri-
torial; fomento productivo; legislación e insti-
tucionalidad, e indígenas urbanos. Los resulta-
dos del GTPI alimentaron el plan de acción
denominado “16 medidas”, presentado en
junio del 2000.

Con Michelle Bachelet I, en febrero de
2008, se creó la figura de Comisionado
Presidencial para Asuntos Indígenas (CPAI).

En julio de 2015, durante su segundo período,
la presidenta anunció la creación de la Comisión
Asesora Presidencial de La Araucanía, con el “obje-
to de elaborar una propuesta en las áreas de desarrollo
productivo regional y territorial, participación y reco-
nocimiento y nuevas formas de reparación a los pue-
blos indígenas”.

electorales. Lo responsable hoy
es, por lo tanto, estudiar el traba-
jo de la comisión y sus recomen-
daciones, entender y valorar el
esfuerzo porque se nos hace una
invitación abierta a todos quie-
nes conformamos Chile, porque
la democracia y la paz son siem-
pre el camino”.

Previo a las palabras del Presi-
dente, el exministro y partici-
pante de la instancia, Alfredo
Moreno, expresó que “lo que no-
sotros hemos venido hoy día acá

El Salón Montt Varas del Pala-
cio de la Moneda fue el escenario
donde el Presidente Gabriel Bo-
ric recibió el informe final de la
Comisión Presidencial para la
Paz y el Entendimiento (ver con-
tenido en la página C 2).

En la ceremonia, el mandata-
rio manifestó que “hoy día se
nos traspasa una responsabili-
dad a quienes conducimos el Es-
tado, más allá de los tiempos

es a decir un mensaje muy claro:
esto sí se puede resolver. Este es
un acuerdo concreto y realiza-
ble. Venimos a dar un mensaje
de esperanza, un mensaje de que
la paz y el entendimiento sí son
posibles en una amplia zona del
sur de nuestro país”.

Asimismo, Moreno le aconse-
jó al mandatario leer las pro-
puestas con calma y que no de-
bía apresurarse en tomar medi-
das que permitan llevar a cabo
algunas de las propuestas que se

Macarena Lobos, ministra secre-
taria general de la Presidencia.
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